
国家规定5 年内逐步淘汰白炽灯，记者走访水城市场发现

白炽灯难买了节能灯成新宠
本报记者 谢晓丽
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今日聊城

11 月 4 日，国家发改委等五部门联合发
布了我国逐渐淘汰白炽灯路线图，决定自
2012 年 10 月 1 日起，按功率大小分阶段逐步
禁止进口和销售白炽灯， 2016 年将禁止销
售。记者走访水城市场了解到，目前以白炽
灯为主要原件的水晶灯在聊城灯饰销售市场
上仍占有一定分量，而单纯的白炽灯正在淡
出市场，节能灯逐渐成为市民新宠。

白炽灯耗电寿命短

超市几乎没卖的

记者近日走访城区几
家超市了解到，白炽灯已经
几乎没有卖的了。“现在城
区用白炽灯的很少了，白炽
灯很费电，并且容易坏，自
节能灯开始推广以来，白炽
灯基本下架了。”利民路上
一家超市的导购员说，就算
有货的话，也基本上卖不动
了。

“一个灯泡一块钱，一
个节能灯最便宜的也要 5
块。”向阳路一家五金店铺
的老板告诉记者，尽管如
此，由于节能灯省电寿命

长，市民还是买节能灯的
多。他介绍，现在市区居民
家用灯具基本都首选节能
灯，白炽灯多销往工地，居
民购买的已经很少了。

莘县通运路上一五金
批发中心的老板王先生说：

“一个灯泡一块多钱，卖 10
个还赚不了几块钱。”尽
管如此，在农村，白炽灯
仍有销售市场。“尤其是
老人，从短期来看，白炽
灯价格低于节能灯，他们
倾向于购买白炽灯。”王先
生说。

水晶灯还占一定市场

它以白炽灯为主要原件

7 日上午，记者走访香
江大市场灯具区域多家灯
饰店铺了解到，尽管单纯
的白炽灯销量很少，但以
白炽灯为主要原件的水晶
灯在聊城灯饰销售市场上
还占一定分量。

鸿顺灯具城内一家灯
饰店的店长郝先生告诉记
者，目前客厅、餐厅可用
的装饰灯具主要有水晶
灯、 LED 平板灯两种。前
几年，水晶灯占据市场的
绝对优势。“它漂亮、大
方，客厅里的灯大都选用
水晶灯。”郝先生告诉记
者，水晶灯里面的用灯是
白炽灯，因为白炽灯散发
黄光，能显出水晶的那种

晶莹，所以水晶灯一般都
选用白炽灯。 LED 平板灯
用的都是节能灯管，由于
比较省电，寿命也比较
长，近几年来，选择 LED
平板灯的顾客也多了起
来。现在买这两种灯的顾
客差不多。

另一家灯饰店的经理
梁女士说，不少顾客感觉水
晶灯能提升家里的档次，而
平板灯则比较简单。其实实
用的还是平板灯，“平板灯
的保修期是两年，而水晶灯
的是一年，白炽灯容易坏，
寿命不如平板灯长。”梁女
士说，总体来说，市区的家
庭买平板灯的较多，农村
的家庭买水晶灯的多。

节能灯有财政补贴 市面销售火爆

据聊城市经信委工作人员介
绍，自聊城开始推广财政补贴节
能灯以来，节能灯深受市民欢
迎。目前全市已推广 190 万只节
能灯。今年全市将共推广 50 万
只财政补贴节能灯，推广工作 9
月份就已经开始。

聊城市的财政补贴节能灯经

销商王立强，最近忙得不可开
交。“本来 9 月份开始推广，但
财政补贴的节能灯 10 月 20 日才
到货，到货后销售火爆。”王立
强说，仅在城区，每天可销售一
千多只财政补贴的节能灯，现在
已销售万余只。

聊城市经信委工作人员说，

聊城财政补贴节能灯推广活动的
截止时间还未确定，各县、乡
镇、社区的居民仍可申购，由经
销商统一发货，政府补贴节能灯
的外包装和本体上统一印制着
“政府补贴、绿照工程”标识，
市民在购买时要认准国家节能标
识。
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用节能灯比用白炽灯划算

记者采访发现，现在仍有不少居民在
使用白炽灯，市场价格在每只 1 至 2 元
钱，白炽灯买着便宜，但用起来比较费
电，寿命也较短，长期使用不如用节能灯
划算。

聊城市的财政补贴节能灯经销商王立
强跟记者算了一笔账，政府补贴节能灯的

使用寿命为 1 万小时，是白炽灯的 10
倍，它比白炽灯节电 70% ，比日光管灯节
电 30% ，但亮度却是普通白炽灯的 6 倍。
他说，18W 的节能灯亮度相当于 100W 的
白炽灯亮度，假如用 14W 的节能灯取代
原来 100W 的白炽灯，如果每天照明 5 小
时的话，一年可节省 100 多度电。

11 月 7 日，在城区振兴路一家节能灯专卖店，市民在选购节能灯。 本报记者 邹俊美 摄


